

FORO DE REFLEXIÓN

(Grupo de Opinión Económica y Productiva de la Provincia de Santa Fe)



CC (P.O. BOX 804)

Rosario | Pcia. de Santa Fe | Argentina | info@forodereflexion.com.ar



El 2010 es un año de gran trascendencia en la historia del Foro de Reflexión ya que además de cumplir importantes retos institucionales, estamos festejando el 12 aniversario de nuestro nacimiento.

Por lo anterior y para fortalecer la relación con nuestros clientes y amigos, publicamos la primera edición del Boletín "Aniversario 12" en la que podrán conocer el avance de nuestra gestión, que plasmamos en el trabajo diario con las prácticas de consultoría responsable y de opinión productiva calificada, en el ámbito de la producción.

Con la satisfacción de tenerlos como parte esencial de nuestro Foro, compartimos con ustedes algunos valores, aportes y reflexiones para contribuir al desarrollo responsable de nuestros empresarios radicados en la región.

GRACIAS SEÑORES CLIENTES Y AMIGOS, POR INSPIRARNOS EN ESTE PROPÓSITO.



Ing. Ind. Cristian Desideri







Las notas firmadas, sus contenidos y objetivos no expresan necesariamente el sentir de la editorial y son exclusivamente responsabilidad del autor.

EL VALOR DE SER DEUDOR FIABLE	7
LA APUESTA DE CHINA EN AMÉRICA LATINA	10
COMPETITIVIDAD, MÁS QUE UN CLUB	14
ARGENTINA FORTALECE SU POSICIÓN EN LA C.A.F.	17
LA IMPORTANCIA DEL PROFESIONAL ESTADÍSTICO EN SU TRABAJO	19
PARAGUAY EN POSITIVO	20

EL VALOR DE SER DEUDOR FIABLE.

Por Carlos Alma (*)



Tomar deuda es asumir el compromiso de pagarla. Solo por ello y sin perjuicio del color político partidario de cada uno, la decisión del Gobierno Nacional de resolver el tramo pendiente de la deuda en default, es algo que merecería la adhesión de la mayoría.

Esto no tiene que ver con la eterna e irresuelta discusión acerca de su legitimidad, pues la realidad es que existen reglas escritas y otras que aún sin estarlo, rigen las relaciones internacionales. Este código, vulnerado más de una vez por la República Argentina, es uno de los factores esenciales para comprender la importancia que reviste el valor de ser un deudor fiable. Si en este momento, como en otras oportunidades, las autoridades nacionales consideran relevante hacer los esfuerzos necesarios para reingresar a los mercados voluntarios de crédito, no existe ninguna duda que será imprescindible alinearse y aceptar las reglas de juego. Quien suponga que la aventura de haber declarado ligeramente la suspensión de pago de la deuda pública externa no implicaría costos, no habrá comprendido la lógica del funcionamiento de la mecánica política y mucho menos de las finanzas.

A diferencia de lo que se pudiera imaginar, la memoria acerca de ese tipo de conductas mantiene una vigencia dolorosamente prolongada que siempre renace castigando severamente a los incumplidores. A veces esa punición pareciera aparentar indiferencia pero lo cierto es que transmite un mensaje que claramente expresa que los tiempos de los deudores siempre son más cortos que los de determinados acreedores.

Por esta razón, estos últimos, siempre esperan que se cierre el circuito y retorne la necesidad. Esto, que para algunos pudiera parecer una forma de presión malvada, es apenas una metodología que demuestra que **en un mundo** globalizado es casi imposible vivir en aislamiento o sin interconexión con los demás. En la economía y en las finanzas, no se trata de lo que gusta, sino de lo que le conviene al país y a su gente.





Después del arreglo ...

Existe un cierto grado de fantasía respecto de lo que pudiera acontecer de lograrse un satisfactorio acuerdo con los tenedores de bonos y está vinculada con la sensación de que se abrirán automáticamente las puertas de acceso a créditos blandos.

Si bien la existencia de gran liquidez de capitales financieros, abundada por las medidas aplicadas para paliar la crisis del 2008, hace presumir la probabilidad de posturas menos conservadoras, en el caso argentino, de obtenerse financiamiento accesible, la cuestión sería su aplicación en compromisos económicos de largo plazo. Pero si se usará para afrontar la necesidad de financiar al Estado, invariablemente terminará en mayor inflación y serias complicaciones. Para

esclarecer esta imagen, es preciso tener presente que sólo se contraen deudas por dos motivos centrales: para tratar de cubrir dificultades, o para llevar adelante proyectos que justifiquen el endeudamiento. En el primer caso, la probabilidad es que, a menos que el préstamo funcione como puente para superar el mal trance hasta recuperarse, únicamente servirá para atrasar una crisis de envergadura que inevitablemente será peor que lo que la originó.

En cambio, si ese fondeo es aplicado para el desarrollo de obras que posibiliten mejoras en la calidad de vida, o abran el camino para estimular inversiones productivas, su utilización estará debidamente ameritada.



Adicionalmente, aunque en la metodología empleada, los movimientos sean casi meras transacciones virtuales de créditos y débitos, las cuentas de los deudores deben exponer contrapartidas que soporten de alguna forma ese endeudamiento. En general ese circuito virtuoso se quiebra cuando las cuentas fiscales se alinean de manera fuertemente negativa, y comienzan un sendero que termina en dramáticos ajustes que sufre la población o derivan en una debacle.

Actualmente están dadas las mejores condiciones combinadas para que la Argentina consolide una base económica sustentable apartada e independiente del extravagante y devaluado folclore político doméstico. Si prevalecen la madurez y la inteligencia por encima de las actitudes sectoriales, o lo que es peor el engreimiento, existe la gran oportunidad de dar el salto de calidad que el país y su ciudadanía se deben y merecen desde hace muchas décadas.







Saludamos a nuestros amigos y colaboradores en los festejos de su 12º Aniversario.

Les deseamos en lo institucional y en lo particular, que el éxito los siga acompañando.

LA APUESTA DE CHINA EN AMÉRICA LATINA.

Por Hugo Restall (*)

SUS ENORMES INVERSIONES REPRESENTAN UN DESAFÍO Y UNA OPORTUNIDAD PARA EE.UU.

Los estadounidenses tienden a ver el ascenso económico de China a través del prisma del déficit comercial bilateral y la competencia que representa para los empleos manufactureros. Pero la verdad es que las instituciones chinas están comprando participaciones accionarias y otorgando préstamos para fortalecer su influencia en el sector de recursos naturales. América Latina es la arena más importante para las inversiones de China.

Algunos analistas presentan la incursión de China en Latinoamérica como una amenaza en el "patio trasero" de Estados Unidos.

El presidente de Brasil, Inácio Lula da Silva brinda con el presidente de China, Hu Jintao, en marzo pasado, en Beijing, donde ambos gobiernos firmaron 13 acuerdos de cooperación económica.

Hay varias razones para estar optimista sobre la creciente participación de China en América Latina. La más obvia es que su interés en la región es más pragmático que ideológico. La meta es estimular un crecimiento económico doméstico a través de la apertura de nuevos mercados y un flujo garantizado de insumos necesarios.

Intervenir en política no es parte del juego. Incluso cuando Beijing tiene buenas relaciones con detractores de EE.UU., como el presidente venezolano Hugo Chávez, se cuida de no fomentar sus actividades desestabilizadoras.

De todos modos, parte del atractivo del capital chino es que viene con pocas condiciones algo que, naturalmente, tiende a socavar la influencia que EE.UU. ha disfrutado en el pasado como el mayor socio comercial e inversionista de la



región. La llegada de China, que coincide con el ascenso de Chávez y el presidente de Bolivia, Evo Morales, hace que sea más difícil contener el daño de estos gobiernos populistas de izquierda.

EE.UU., no obstante, mantiene una influencia considerable en la región. China representa apenas un 6% del comercio de la región. El comercio y la inversión china generan más atención porque es ahí donde está el crecimiento.

La herramienta principal de Beijing en la región son las cuantiosas reservas en dólares que guarda el Banco de Desarrollo de China. En momentos en que el capital no es abundante, especialmente en los mercados emergentes, las instituciones chinas pueden hacer una diferencia fundamental al financiar nuevos proyectos. El Banco Interamericano de Desarrollo tiene pocos fondos disponibles a estas alturas.

Aunque pareciera que China tiene el sartén por el mango, ha tenido que ofrecer préstamos a tasas preferenciales y a 20 años para conseguir suministros de petróleo y otras materias primas a precios de mercado. Aunque los precios de los commodities están bastante lejos de sus máximos, parece que los productores aún tienen cierta influencia debido al aparente apetito insaciable de China por los minerales y al temor de que su suministro pueda verse afectado si acude al mercado abierto.

De hecho, la política estatal por Beijing de comprar y asegurar provisiones de materias primas tal vez no sea tan pronunciada en unos cuantos años si el tiro sale por la culata. Considere el hierro. El mineral sin refinar se ha estado acumulando este año en los puertos chinos, a medida que las empresas incrementan su capacidad y los comerciantes se abastecen en anticipación a un alza en los precios. Pero el paquete de estímulo de China, que catapultó el gasto en infraestructura y, por lo tanto, el consumo de acero, disminuirá en los próximos dos años. Los urbanizadores también experimentan un frenesí de construcción, aunque podría tratarse de una burbuja. La caída en los precios de las acciones en Shanghai sugiere que la recuperación de China no es tan





robusta como se creía en un principio. No sería la primera vez que las inversiones del gobierno resultan fallidas. China Investment Corp., el fondo soberano de US\$200.000 millones, registró altas pérdidas cuando invirtió en Blackstone y Morgan Stanley en 2007. Esa debacle, sumada al daño provocado por los altos precios del petróleo y del mineral, podría haber contribuido a la actual política que prioriza las inversiones en materias primas.

Además, mientras más invierte China, más alto es el riesgo de que se produzca una reacción contraria. Ya hay susurros de intereses creados en América Latina de que Beijing es una potencia neocolonial, que compra materias primas e inunda la región con productos manufacturados baratos. Está claro que la competencia de bienes chinos ha tenido un impacto mucho mayor en América Latina que en EE.UU., al golpear a las industrias textiles de Brasil, Argentina y México. Esto ha provocado una ola de demandas anti-dumping.

Pese a todos los discursos de fraternidad entre los países del sur, la verdad es que las economías en desarrollo compiten entre sí porque sus ventajas comparativas son similares. Es por eso que EE.UU. podría indisponer a las otras dos partes en esta relación triangular.

EE.UU. aún puede unir a la región al ofrecer a América Latina un mayor acceso a sus mercados y otorgarle a sus vecinos una ventaja en la competencia con China. Tras el fracaso de las negociaciones de un Área de Libre Comercio de las Américas en 2005, la única manera de avanzar en la apertura de los mercados fue la firma de acuerdos muchos más limitados.

Pero a medida que la huella de China se expande en la región, podría convocar nuevamente a los negociadores. Ese sería un resultado favorable para todo el hemisferio.

> (*) Fuente: El periodista Hugo Restall es el editor del Far Eastern - Economic Review y miembro de la junta editorial de The Wall Street Journal.



FORO DE REFLEXIÓN

(Grupo de Opinión Económica y Productiva de la Provincia de Santa Fe)

INFORMACIÓN ECONÓMICA

con claridad nivel

www.forodereflexion.com.ar | info@forodereflexion.com.ar

























- Elaboración de Estudios Sectoriales
- o Análisis de las distintas Cadenas de Valor
- o Prospectivas en el desarrollo de nuevos mercados

Rosario | Pcia. de Santa Fe | Argentina | info@forodereflexion.com.ar

COMPETITIVIDAD, MÁS QUE UN CLUB.

Por Alejandro Alle (*)



Complejo y relativo. Así es como el economista Xavier Sala-i-Martin, un catalán famoso no sólo por los excéntricos colores de sus sacos sino también por la solidez de sus análisis, definió recientemente en una entrevista al Índice de Competitividad Global (ICG) 2009-2010, publicado por el World Economic Forum.

Nadie mejor que él para hacer dicha síntesis, dado que es uno de los autores del estudio. Probablemente también calificaría al índice como subjetivo, pues no todas las mediciones adoptadas para su determinación son objetivas: algunas surgen de encuestas.

Sala-i-Martin, profesor en la Universidad de Columbia, Nueva York, exhibe otra particularidad: es vocal de la junta directiva del Fútbol Club Barcelona. La institución que se autodefine como "más que un club".

El ICG, en consonancia, es también más que un índice: consiste en una minuciosa evaluación de las fortalezas y debilidades de las economías de 133 países, identifica los impedimentos al desarrollo que afrontan, y sirve como excelente referencia para las autoridades de cualquier país.

El ICG se basa en doce factores, agrupados en las siguientes categorías: a) Requerimientos básicos (para ascender a primera división), b) Promotores de eficiencia (para no pelear el descenso), y c) Promotores de sofistificación (para ganar la Champions League).

Es importante destacar que ninguno de los doce factores, por sí solo, garantiza la competitividad de un país, y tampoco hace falta tener el mejor ranking en todos los factores para ser el número uno, como muestra el caso de Suiza. La clave es tener buenas notas en todos.

Para El Salvador (77 del mundo), dos países a observar atentamente son Suiza y Chile: los helvéticos porque son los primeros del ranking. Y siempre es bueno mirar a los mejores.



Y Chile (30 del mundo) porque es el primero de América Latina, hecho que lo transforma en un referente más "cercano", que tiene además varios paralelismos con El Salvador: económicos, históricos y hasta geográficos.

Comparando las calificaciones de El Salvador con las de Suiza y Chile para cada uno de los doce factores vemos lo siguiente:

- 1) Instituciones: Suiza (8), Chile (35), El Salvador (91).
- 2) Infraestructura: Suiza (5), Chile (30), El Salvador (51).
- 3) Macroeconomía: Suiza (17), Chile (19), El Salvador (61).
- 4) Salud/educación primaria: Suiza (21), Chile (69), El Salvador (86).
- 5) Educación superior/capacitación: Suiza (6), Chile (45), El Salvador (95).
- 6) Eficiencia mercados de bienes: Suiza (5), Chile (26), El Salvador (50).
- 7) Eficiencia mercado laboral: Suiza (2), Chile (41), El Salvador (68).
- 8) Eficiencia mercado financiero: Suiza (14), Chile (32), El Salvador (70).
- 9) Preparación tecnológica: Suiza (3), Chile (42), El Salvador (81).
- Tamaño del mercado: Suiza (36), Chile (44), El Salvador (80).
- 11) Sofisticación empresarial: Suiza (3), Chile (39), El Salvador (63).
- 12) Innovación: Suiza (2), Chile (49), El Salvador (113).

Los rankings y la reflexión honesta sobre las razones por las cuales se ocupan los puestos que se ocupan, deberían servir de inspiración para impulsar el desarrollo.

¿Por qué será que a algunos les cuesta entenderlo? Quizás porque están en el negocio del subdesarrollo sostenible (leyó bien). Un negocio que a cierta gente le sirve de modus vivendi. Y del bueno.

El reporte del ICG incluye una acertada definición de la competitividad nacional, expresión descrita por el World Economic Forum como el "conjunto de factores, políticas e instituciones que definen el nivel de productividad de un país".

Y cuanto más productivo sea un país, más competitiva será su





economía. En consecuencia, y hete aquí el quid de la cuestión..., mejor vivirán las personas que lo habitan. A mayor competitividad, menor pobreza. Y viceversa.

Integrar el selecto club de los países competitivos, que también es más que un club..., no es imposible. Más aún, tiene bastantes socios nuevos.

Requiere, eso sí, de seriedad en gobernantes y gobernados. Pero es el único camino para escapar de la pobreza. Nada menos.

(*) El Ingeniero Alejandro Alle, es Máster en Economía (ESEADE, Buenos Aires) y Columnista del diario Centroamericano El Diario de Hoy.



PRODUCCIÓN | ECONOMÍA | INVERSIONES | COMERCIO EXTERIOR

Nuestra cobertura profesional en el Sur de la Provincia de Santa Fe, nos proyecta como un nexo entre los distintos agentes económicos y productivos de un vasto entorno de la Región Centro Argentina.





ARGENTINA FORTALECE SU POSICIÓN EN LA CAF.

Tras el anuncio realizado por el titular de la CAF, Enrique García, desde la Cámara de Exportadores adelantaron que habrá nuevas líneas de financiamiento para los empresarios pymes.



La Argentina mejorará su Enrique García, titular de la CAF

posición en la Confederación Andina de Fomento (CAF) y se abre un nuevo panorama para las pymes.

Sucede que las autoridades de CAF anunciaron que nuestro país dejará de ser clase B en su acuerdo de adhesión al organismo, para pasar a clase A, y esa situación mejorará las posibilidades de endeudamiento para los pequeños y medianos empresarios.

La novedad fue adelantada por el titular de la CAF, Enrique García, durante la Asamblea Anual del Banco Interamericano de DesarroLlo (BID), que se desarrolló en Cancún, México. Los empresarios ahora podrán acceder a diferentes líneas de créditos especiales destinadas a favorecer el comercio exterior.

Así lo indicó el presidente de la Cámara de Exportadores de la República Argentina (CERA), Enrique Mantilla, quién se mostró entusiasmado con la nueva posibilidad y calificó al anuncio como "positivo".

Por otro lado, Mantilla, quién formó parte de la comitiva oficial argentina, afirmó que la presidenta del Banco Central, Mercedes Marcó del Pont, le adelantó que mediante la "Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) se asegurarían fuentes financieras de mejor calidad para las exportaciones argentinas".



El mecanismo para concretar las fuentes de financiamiento "se lograría mediante el perfeccionamiento del Sistema de Pagos Recíprocos del Organismo".

Para el titular de la CERA, estos anuncios "permitirán una expansión de las exportaciones de la región, ya que para el 2010 estima un crecimiento del producto bruto interno del 4,8%, luego de una caída del 2,3% en 2009".

A fines del año pasado, el Ministerio de Economía había informado que se amplió su línea de financiamiento dentro del organismo multilateral a través de un nuevo pago para su participación como socio pleno.

Con esos pagos, la Argentina accederá al 12% de la cartera de CAF y posibilitará el financiamiento de obras locales. Antes, nuestro país sólo podía acceder a financiamiento sujeto a proyectos de integración fronteriza.

De esta manera, la Argentina fortalece su participación en el organismo multilateral, del que forma parte como miembro pleno desde 2007.

(*) El Dr. Enrique Garcia, es titular de la Corporación Andina de Fomento (CAF).



Asociación de Comercio e Industria de Villa Gdor. Gálvez

Desde 1942 apostando al desarrollo local.

www.acivgg.org.ar

Saluda al Foro de Reflexión por los festejos de 12º aniversario.

¿POR QUÉ ES IMPORTANTE EL PROFESIONAL ESTADÍSTICO EN SU TRABAJO?

Por Jorgelina Gibertini(*)

Hoy en día, la labor del estadístico se hace cada día más necesaria en un ambiente científico riguroso y crecientemente competitivo. En Argentina, el recurso profesional estadístico es escaso y son innumerables las razones que fundamentan la incorporación de un profesional estadístico.

Pero para saber la importancia del rol que cumple un estadístico es necesario saber qué se entiende por "estadística".



Una definición dada en wikipedia es: "La estadística es una ciencia con base matemática referente a la recolección, análisis e interpretación de datos, que busca explicar condiciones regulares en fenómenos de tipo aleatorio" (es.wikipedia.org/wiki/Estadística).

Sin embargo, no nos tenemos que quedar solamente con esta definición. La estadística no sólo se dedica a los métodos de recolección, descripción, visualización y resumen de datos originados a partir de los fenómenos en estudio sino se dedica a la generación de modelos, inferencias y predicciones asociadas a los fenómenos en cuestión teniendo en cuenta la aleatoriedad de las observaciones (a esto lo llamaríamos inferencia estadística).

La estadística se usa para modelar patrones en los datos y extraer inferencias acerca de la población bajo estudio. Estas inferencias pueden tomar la forma de respuestas a preguntas si/no (prueba de hipótesis), estimaciones de características numéricas (estimación), pronósticos de futuras observaciones, descripciones de asociación (correlación) o modelamiento de relaciones entre variables (análisis de regresión).

> (*) La Lic. Jorgelina Gibertini, es docente de la Universidad Católica Argentina (UCA) y miembro del Foro de Reflexión en el área de Investigación Económica Aplicada.

PARAGUAY EN POSITIVO.

Por Victoria Valdez (*)

El Paraguay es uno de los países que está teniendo una mejoría en el clima económico para hacer negocios en América Latina. Se observa un fuerte dinamismo en algunos sectores, que impulsan de positivismo a toda la economía paraguaya.



Las proyecciones de la economía paraguaya es que podría crecer al ritmo de 5% anual hasta el 2012, según los datos dados a conocer en el informe titulado "Perspectivas Económicas Globales 2010" del Banco Mundial. Este crecimiento estaría sustentado una vez más en la fortaleza del sector agrícola y la recuperación de los mercados internacionales receptores de materias primas.

El documento señala que este año el Producto Interno Bruto (PIB) crecería por encima del 5% y para los próximos dos años, la expansión de la economía sería del 4,4 y 4,7% en el 2011 y 2012, respectivamente. Las cifras son bastante auspiciosas, ya que están por encima del 4,3% estipulado por el organismo financiero internacional para el resto de la región. Paraguay, Brasil, Perú, Chile y México figuran con las mejores perspectivas de crecimiento.

Asimismo el Banco Central del Paraguay, estima que la economía paraguaya podría crecer cerca de un 6,0 por ciento, impulsada por las excelentes expectativas del sector agropecuario, una expansión de la construcción y la recuperación de mercados externos.

Es indiscutible que el sector "agro" es unos de los principales tractores, surgiendo incipientes industrias no tradicionales que hacen su aporte para este despegue de la economía paraguaya. La fuerte recuperación económica que caracteriza a la economía paraguaya se sustenta en los siguientes sectores:

- - Soja: El año 2010 se espera una cosecha récord de soja, aproximadamente cerca de 7 millones de toneladas de la oleaginosa. Paraguay es el cuarto exportador mundial de soja.
 - Carne: el país es certificado como libre de fiebre aftosa, y se ha posicionado rápidamente en el mercado mundial de la carne bovina, ganando espacio dentro del mercado sofisticado. Paraguay es el noveno exportador mundial de carne bovino.
 - Industria Farmacéutica: Se está dando un fuerte crecimiento en este sector, logrando cubrir el mercado interno y también se ha comenzado a exportar medicamentos.
 - Alimentos y Bebidas: La producción de aceites comestibles, lácteos, azúcar orgánica, procesamiento de cárnicos.

A más de las grandes industrias productoras de yerba mate, cervezas, tabaco, ron y destiladoras de alcohol también están teniendo un buen desempeño dentro de la economía paraguaya.

 Otros sectores: las prendas de vestir, el acero y sectores pocos tradicionales han tenido un fuerte crecimiento, especialmente las fábricas ensambladoras de motocicletas, la producción y exportación bajo el régimen de maquila.



(*) La îng. Victoria Valdez, es Gerenta de Proyectos del CEDIAL - Paraguay

Paraguay en positivo 21

